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Al personale Docente 
Al personale Tecnico-Amministrativo 
Agli Assegnisti di Ricerca 
Ai componenti degli Organi di Governo 
LORO SEDI 
 
Gent.mi tutti, 
di seguito il resoconto dei principali argomenti discussi e della natura di quanto di interesse generale 
deliberato nelle sedute ordinarie di Senato Accademico del 18 luglio 2023 e di Consiglio di 
Amministrazione del 20 luglio 2023. 
Per qualsiasi approfondimento: organi.collegiali@polito.it. 
L’occasione è gradita per augurare a tutti una buona estate, ci rivediamo a settembre. 
Nicoletta Fiorio 
 
Tra le principali comunicazioni: 
 
₋ L’11 luglio il Rettore ha inaugurato – alla presenza dell’Ambasciatore d’Italia a Tokyo Gianluigi 

Benedetti - la sede di Kyoto del PoliTo Japan Hub, il primo ufficio indipendente di un'università 
italiana nel Paese, con l'obiettivo di creare nuove sinergie e reti per le sue attività di ricerca e 
collaborazione con aziende e organizzazioni, con il coinvolgimento di attori dell'area di Kyoto e 
di tutto il Giappone. L'Hub avrà lo scopo di coordinare, promuovere e valorizzare le attività 
dell’Ateneo in materia di formazione, ricerca, innovazione e diffusione della conoscenza. 

₋ Il prof. Federico Bella, docente del Gruppo di Elettrochimica al Dipartimento di Scienza Applicata 
e Tecnologia del Politecnico, è il vincitore del “Tajima Prize”, riconoscimento consegnato 
annualmente dall’International Society of Electrochemistry (ISE). Si tratta di uno dei 14 
prestigiosi premi assegnati dall'ISE ad elettrochimici di spicco, ed è rivolto a ricercatori e 
ricercatrici under 40 per i contributi di frontiera nel campo dell’elettrochimica, il ramo della 
chimica che studia le reazioni che si accompagnano ad una differenza di potenziale elettrico. 

₋ Il 5 luglio con la conferenza stampa organizzata dal Centro Universitario Sportivo Torinese alla 
presenza della Prorettrice si è chiuso ufficialmente l’Anno Accademico Sportivo 2022-2023. È 
stata un’occasione per premiare gli atleti del team Torino Universitaria – con tanti studenti e 
studentesse del Politecnico - che hanno vinto una medaglia alla 76esima 
edizione dei Campionati Nazionali Universitari primaverili, ospitati a Camerino dal 17 al 25 
giugno e hanno conquistato il primo posto nel medagliere finale. Durante la cerimonia è stata 
presentata ufficialmente anche l’apertura delle candidature del Progetto Agon 2023/2024, 
promosso dal CUS Torino, dal Politecnico, dall’Università degli Studi di Torino, da Edisu 
Piemonte e dal Collegio Einaudi con cui verranno assegnate complessivamente 26 borse di 
studio. 

₋ Classifica Censis degli Atenei: il Politecnico al vertice – È stato pubblicato il nuovo ranking 
annuale degli Atenei statali e non statali del Censis. Il Politecnico di Torino si colloca al primo 
posto, rispetto agli altri politecnici italiani, nell’ambito della comunicazione e dei servizi digitali 
offerti ai propri studenti ed è secondo per l’offerta di strutture didattiche, anche in virtù del grande 
impegno profuso con l’attuazione del Masterplan di Ateneo, volto alla rifunzionalizzazione e 
razionalizzazione dei propri spazi. Il Politecnico di Torino è al primo posto in termini di 
occupabilità, svettando su tutti gli Atenei italiani (pari merito con quello di Milano). Migliorano i 
punteggi nelle categorie “Servizi” e “Borse” rispetto al ranking precedente e l’Ateneo torinese si 
colloca al secondo posto in Italia tra i Politecnici, con un punteggio complessivo di 91,5. 

₋ Con DR n. 757/2023 il prof. Marco Bozzola è stato nominato quale Referente del Rettore per la 
valorizzazione dell’identità del Politecnico. 

₋ La Prorettrice, prof.ssa Laura Montanaro ha presentato “La Terza Missione al Politecnico di 
Torino – Linee-guida di valorizzazione delle iniziative di Ateneo e dei Dipartimenti”, un 
documento redatto dalla Commissione di Valutazione dei progetti di Terza Missione su 
sollecitazione del Consiglio di Amministrazione, che si pone i seguenti obiettivi: chiarire gli 
obiettivi delle iniziative di Terza Missione; definire, anche con riferimento alle linee di indirizzo 
nazionali di ANVUR, i campi di azione; suggerire gli ambiti maggiormente valorizzabili 
nell’ambito di un’Università tecnologica, anche sulla base dell’esperienza maturata e della prima 
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valutazione della III Missione nella VQR 2015-2019; informare sulle attività di mappatura e 
monitoraggio delle iniziative, centrali e dipartimentali. 

₋ Il prof. Paolo Montuschi, Delegato del Rettore per le Tecnologie dell’informazione, e l’ing. Marco 
Oreglia, Dirigente della Direzione ISIAD, hanno fornito al Consiglio di Amministrazione un 
aggiornamento circa lo stato di attuazione delle iniziative IT contenute nell’Action Plan. In sintesi 
si tratta di 15 iniziative che originano 30 sotto-progetti, complessivamente invariati nel perimetro, 
di cui sono stati riportati gli avanzamenti in fase con la pianificazione e i sotto progetti ad oggi 
già conclusi, nonché i punti di attenzione e gli interventi conseguenti. I progetti tengono conto 
della sostenibilità digitale e del Green IT, argomenti sempre più importanti al crescere dei dati e 
delle operazioni gestite e al diminuire delle risorse energetiche disponibili e all’aumentare dei 
costi dell’energia. 

₋ La Prorettrice, prof.ssa Laura Montanaro, ha illustrato al Consiglio di Amministrazione 
l’aggiornamento periodico delle manifestazioni di interesse sottoposte all’attenzione della 
Commissione istruttoria di Ateneo per la Chiamate Dirette, e in particolare l’analisi delle 
manifestazioni di interesse pervenute nella I tranche 2023 del mese di maggio. È stata inoltre 
illustrata la sintesi delle azioni promozionali intraprese dalla Direzione RIMIN, dalla Vice Rettrice 
per la Qualità il Welfare e le Pari Opportunità, prof.ssa Claudia De Giorgi, e dalla Referente del 
Rettore per la parità di genere e la diversity, prof.ssa Arianna Montorsi, con l’obiettivo di 
realizzare una diffusione il più possibile ampia e mirata a interlocutori internazionali di alta 
qualità, anche evidenziando gli obiettivi di genere dell’Ateneo. 

₋ Il Delegato del Rettore alle Valutazioni Strategiche e all'attuazione del Piano Strategico, prof. 
Marco Cantamessa, ha presentato al Consiglio di Amministrazione un aggiornamento sul 
Monitoraggio integrato Action Plan, Performance e PIAO, con un particolare focus sui punti di 
attenzione comuni tra i progetti dell’Action Plan e gli obiettivi di Performance, segnalando un 
sostanziale rispetto dello stato di avanzamento della “milestone 2023”. 

₋ Il Referente del Rettore per la Realizzazione dei Centri Interdipartimentali, prof. Gianmario 
Pellegrino, ha presentato al Consiglio di Amministrazione un aggiornamento in merito alla 
revisione delle proposte progettuali dei Centri Interdipartimentali, come previsto dalla delibera 
del Consiglio di Amministrazione del 29 giugno u.s. relativa all’avvio del loro 2° ciclo di vita. 
In particolare, si è provveduto a inserire gli indicatori e i target per la valutazione dei Centri e 
sono state eliminate eventuali richieste di fondi. 

 
 
Tra i principali argomenti trattati e deliberazioni assunte: 
 
Sono stati oggetto di ratifica da parte del Consiglio di Amministrazione: 
 
- il DR n. 700/2023 avente ad oggetto l’approvazione dei bandi a cascata del Centro Nazionale 

Mobilità Sostenibile Spoke 1 e 2; 
- il DR 711/2023 avente ad oggetto l’approvazione delle modifiche dello Statuto della Fondazione 

di partecipazione “Digital Driven Diagnostics, prognostics and therapeutics for sustainable 
Health care - D3 4 Health”. 

 
In relazione alle Linee di previsione pluriennali del Bilancio di Ateneo, l’ing. Paola Miraglio, Dirigente 
della Direzione PIFIC, ha presentato al Senato Accademico e al Consiglio di Amministrazione il 
SAL dei costi e dei proventi operativi al 30.06.2023, nonché la stima delle risultanze del bilancio di 
esercizio dell’Ateneo al 31.12.2023, che confermano la stabilità economico-finanziaria dell’Ateneo, 
nonostante al momento non sia ancora stato emanato il Decreto MUR del FFO 2023. Il Consiglio 
di Amministrazione, con il parere favorevole del Senato Accademico, ha quindi approvato le Linee 
Strategiche per la formulazione del budget di previsione pluriennale 2024-2026, che riflettono gli 
obiettivi del Piano Strategico di Ateneo (PSA), con particolare riferimento alle azioni intraprese in 
seguito al processo di revisione dello stesso avviato nel 2021 e consolidato nell’ultimo biennio. Le 
conclusioni programmatiche circa l’aggiornamento del PSA hanno di fatto costituito, per gli Organi 
di Governo, le linee di indirizzo al budget degli esercizi 2022 e 2023 e sono state confermate anche 
per l’esercizio 2024. Inoltre, il budget 2024 dovrà anche essere caratterizzato da: 
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- una particolare attenzione all’allocazione delle risorse in modo da ottimizzare la gestione dei 
progetti PNRR, anche finalizzata al monitoraggio e alle verifiche periodiche dello stato di 
avanzamento delle iniziative, in considerazione delle indicazioni fornite dal Collegio dei Revisori; 

- un costante presidio e controllo economico finanziario conseguente alle attività di realizzazione 
degli interventi edili, connessi allo sviluppo dei lavori per l’acquisizione di spazi previsti dal piano 
di investimento edilizio (Masterplan). 

 
In considerazione delle risultanze del bilancio 2022, dell’andamento e della stima di chiusura del 
bilancio 2023 e della necessità di proseguire nel piano di investimenti strategici a supporto delle 
azioni di realizzazione degli obiettivi del Piano Strategico come definiti nella seduta del 21 luglio 
2021, il Consiglio di Amministrazione, con il parere favorevole del Senato Accademico, ha inoltre 
approvato un piano di investimenti relativo all’anno 2023 per complessivi 12 M€ finalizzati alla 
realizzazione di interventi strategici. In particolare, sono stati destinati 5.350.000 € per finalità 
connesse allo sviluppo delle strutture dipartimentali e 6.950.000 € per iniziative di supporto alle 
attività di ricerca e didattica dei singoli professori e ricercatori. 
 
Infine, il Consiglio di Amministrazione, con il parere favorevole del Senato Accademico, ha 
approvato la Policy di incentivazione delle mission Dipartimentali, per la quale è stato appositamente 
vincolato 1 ML di euro per il 2023 ricompreso nei 5.350.000 euro, da distribuire a ciascun 
dipartimento sulla base della numerosità dei docenti/ricercatori in servizio al 31.12.2022. 
La Policy è finalizzata a massimizzare l’impatto delle 3 mission per valorizzare le inclinazioni dei 
singoli docenti/ricercatori in termini di: 1) qualità della didattica, 2) qualità e internazionalizzazione 
della ricerca, 3) qualità della terza missione. Per accedere a queste risorse, il Dipartimento, in sede 
di monitoraggio degli indicatori di valorizzazione dipartimentale del Piano Strategico di Ateneo, dovrà 
definire una proposta sulle modalità di massimizzazione delle 3 mission (idee, pratiche, procedure). 
Il Senato Accademico e il Consiglio di Amministrazione concorreranno con il dipartimento alla 
definizione della misura, avendo attenzione all’ottimizzazione complessiva di tutte le proposte 
dipartimentali, promuovendo la condivisione di buone pratiche a beneficio di tutti. Le proposte 
dovranno consentire annualmente una verifica dei risultati in modo da poter essere fatte evolvere, 
di anno in anno. In questo senso la misura dovrà opportunamente essere stabile nel tempo. 
 
In tema di Regolamenti di Ateneo, il Senato Accademico ha approvato:  
- con il parere favorevole del Consiglio di Amministrazione espresso nella seduta del 29 giugno 

2023, il nuovo «Regolamento del Centro di Ateneo PoliTo per il Sociale»; 
- con il parere favorevole del Consiglio di Amministrazione espresso nella seduta del 20 luglio 

2023, alcune modifiche del «Regolamento del Dipartimento di Elettronica e Telecomunicazioni», 
in particolare agli artt. 4.2 e 5.6 relativi alla composizione e le modalità di elezione della Giunta; 

- con il parere non favorevole del Consiglio di Amministrazione espresso nella seduta del 29 
giugno 2023, una modifica dell’art. 11 comma 12 del Regolamento Generale di Ateneo che, in 
coerenza con il dettato statutario, risulta così modificato: “Il Direttore è eletto dai componenti del 
Consiglio tra i professori di ruolo”. 

 
Infine, considerata la necessità, manifestata anche in sede sindacale, di definire un nuovo modello 
di prelievo per la costituzione del Fondo Conto Terzi per il PTAB, agendo su una riforma dei Piani di 
Riparto dei contratti “Conto Terzi”, il Consiglio di Amministrazione ha approvato lo schema del 
nuovo modello del “Conto Terzi”, che consente di garantire un prelievo percentuale complessivo, 
cioè valutato sulla quota S, analogo a quello generato del precedente modello, prevedendo modalità 
di prelievo differenziate a seconda che si tratti di contratti di importo inferiore o superiore a € 30.000. 
È stato concordato un periodo transitorio di almeno 3 anni che consenta di verificare la convergenza 
del modello sul medio periodo. Tali modifiche dovranno essere conseguentemente recepite dal 
“Regolamento convenzioni e contratti per attività in collaborazione o per conto terzi”. 
 
In relazione al Comitato Unico di Garanzia (CUG), stante la necessità di procedere alla designazione 
suppletiva di due componenti effettivi e tre componenti supplenti, il Consiglio di Amministrazione, 
esaminate le candidature già oggetto di verifica da parte dell’apposita Commissione per la verifica 
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dei requisiti delle candidature presentate in risposta ad apposito Avviso pubblico, ha designato le 
seguenti componenti del Comitato Unico di Garanzia per lo scorcio di mandato 2020-2026: 
₋ componenti effettive: 

• Angela Lacirignola  
• Raffaella Sesana  

₋ componenti supplenti: 
• Stefania Agriesti  
• Margherita Bongiovanni 
• Camilla Tomatis  

 
Con riferimento al personale docente e ricercatore, il Consiglio di Amministrazione ha approvato: 
 
- le seguenti chiamate: 

RTD-B 
- Caterina BARIOGLIO – DAD  
- Amina PERENO – DAD  
- Valeria FEDERIGHI – DAD  
- Lorenzo ZINO – DET  
- Marta ZOPPELLO – DISMA  

RTD-A 
- Yuri ARDESI – DET  
- Rodolfo AZZARA – DIMEAS 
- Matteo BILARDO – DENERG  
- Francesca Caterina BRAGAGLIA – DIST  
- Valentina BURGASSI – DAD 
- Pangcheng David CEN CHENG – DET  
- Simone FERRARI – DENERG  
- Giulia MESIANO – DISAT   
- Sofia NANNINI – DAD  
- Paolo PASINI – DET  
- Lucrezia RAVERA – DISAT  
- Luigi SOLIMENE – DENERG 
- Tommaso VANZAN – DISMA  
- Nancy VARSHNEY - DET 
 
- l’attivazione di 2 posizioni RTD-A su fondi esterni: 

• 2 posizioni – DIMEAS – ING-IND/14; 
 
- la proroga biennale del contratto ricercatore a tempo determinato stipulato ai sensi dell’art. 24, 

comma 3, lettera a) della legge 240/2010 della dott.ssa Francesca Maria Ugliotti – DISEG –
ICAR/17; 

 
- i seguenti aggiornamenti alla programmazione 2021-25 deliberati di Dipartimenti: 

• l’attivazione di 1 posizione da RTD/B – DAD – ICAR/14 
• l’attivazione di 4 posizioni da PO – DIATI – rispettivamente ICAR/01, ICAR/03, ICAR/05 e 

ING-IND/30 
• l’attivazione di 1 posizione da PA – DIATI – ING-IND/30 
• l’attivazione di 1 posizione da PO – DISAT – CHIM/07 
• l’attivazione di 1 posizione da PO – DIST – SPS/08 
• la variazione di tipologia selezione da art. 18 comma 1 della L. 240/2010 ad art. 24 comma 

6 per 1 posizione da PO – DISAT – FIS/03 



5 
 

- il rinnovo, con il parere favorevole del Senato Accademico, della convenzione ai sensi dell’art. 
6, comma 11, della legge 30 dicembre 2010, n. 240 con l’Università degli Studi di Torino per lo 
svolgimento di attività didattica e di ricerca da parte del prof. Giuseppe Tipaldo, professore di II 
fascia dell’Università degli Studi di Torino, presso il Dipartimento di Automatica e Informatica 
dell’Ateneo. 

 
Infine il Senato Accademico, ai sensi dell’art. 5 della vigente «Policy per il personale docente e 
ricercatore in quiescenza», ha approvato la proposta di prosecuzione delle attività di supporto alla 
ricerca scientifica e studio sul tema «Augmented Humans» e, in particolare, sull’interazione uomo-
macchina/robot nell’ambito dell’Industria 4.0 a supporto del “Cooperative Manufacturing” attraverso 
lo studio e lo sviluppo di paradigmi di “Human-Computer Integration” e “Augmented Human” del prof. 
Stefano Tornincasa fino al 31/10/2024. 
 
Nell’ambito della didattica di I e II livello, oggetto di presentazione da parte della Vice Rettrice per la 
Didattica, prof.ssa Anita Tabacco, il Consiglio di Amministrazione ha approvato: 
- con il parere favorevole del Senato Accademico, l'emanazione di un bando in merito 

all’ammissione di ulteriori 50 studenti non comunitari residenti all’estero richiedenti visto per 
l’a.a. 2023/2024, con lo svolgimento del TIL esclusivamente in presenza e l’ottenimento, per 
essere inseriti in graduatoria, del punteggio minimo pari a 60/100; 

- con il parere favorevole del Senato Accademico, il rinnovo della Convenzione con il Politecnico 
di Milano per l’Alta Scuola Politecnica per il triennio 2023-2026; 

- la costituzione di una Commissione di esperti disciplinari, coordinata dalla Vice Rettrice per la 
Didattica, con il compito di predisporre le domande per il recupero degli Obblighi Formativi 
Aggiuntivi (OFA) e organizzare le attività connesse; 

- le attività di tutorato basate per le materie di base dei corsi di laurea dell’area dell’Ingegneria; 
- l’iniziativa “Pacchetto Mobilità e Cultura” a.a. 2023/2024 (abbonamento trasporti, abbonamento 

Musei o Fablab) e le sue modalità di applicazione; 
- l’assegnazione di una borsa o di una riduzione della contribuzione del valore di 500 euro/anno 

accademico, oltre l’eventuale costo dell’IRAP, per la partecipazione al “Progetto 
INTRAPRENDENTI – Percorso per Ingegneri, Architetti, Pianificatori, Designer Innovativi”, 
progetto Intraprendenti, secondo e terzo anno; 

- la sottoscrizione dell’accordo di partenariato con Alma Mater Studiorum – Università di Bologna 
per l’implementazione del progetto “MCI II – Mobility CONFAP Italy”, un programma a supporto 
della mobilità di studenti e ricercatori da e verso il Brasile. 

 
Inoltre, in riferimento alla didattica di I e II livello, il Senato Accademico ha approvato  
- i requisiti linguistici per gli studenti del nuovo percorso Erasmus Mundus Joint Master in 

Manufacturing 4.0 by intelligent and susTAinable technologies per l’accesso e 
l’immatricolazione degli studenti della coorte a.a. 2023/24; 

- una modifica alla composizione e durata della Commissione di Disciplina Studenti, con la 
previsione che il Coordinatore della Commissione di Disciplina relazioni periodicamente al 
Senato Accademico sulle attività svolte; 

- le Linee guida per il riconoscimento della certificazione di inglese per studenti Special Needs, 
che saranno adottate, con le annesse procedure, a partire dall’anno accademico 2023/24; 

- una modifica al comma 7 dell’art. 19 del Regolamento Studenti per disciplinare le modalità di 
accertamento dell’identità dello studente da parte del docente in sede d’esame. 

 
Inoltre, la Vice Rettrice per la Didattica, prof.ssa Anita Tabacco, ha fornito al Senato Accademico 
le seguenti informative:  
- il Regolamento Didattico di Ateneo – parte generale ha ricevuto il parere favorevole del CUN e 

l'approvazione ministeriale; 
- in riferimento alla mozione presentata nel Senato Accademico del 15 giugno scorso dai 

rappresentanti degli studenti di Run Polito in merito all’introduzione dell’obbligatorietà a carico 
dei docenti di erogazione del materiale didattico sul Portale della Didattica o mediante altre 
piattaforme di distribuzione accessibile a tutti gli iscritti al corso, la Commissione istruttoria per 
l’attività didattica e formativa ha ritenuto opportuno invitare, ma non obbligare, i docenti a 
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mettere a disposizione il materiale didattico e, ove possibile, nel rispetto delle libertà del singolo, 
a dare l’accesso alle videoregistrazioni degli anni accademici precedenti; 

- per quanto riguarda le mozioni presentate nel Senato Accademico del 15 giugno scorso dai 
rappresentanti degli studenti di Obiettivo Studenti e di Alter.POLIS in merito all’estensione degli 
orari di apertura di aule e spazi dell'Ateneo come sale studio, è stato fornito il quadro delle 
aperture recentemente attuate per venire incontro alle richieste degli studenti, con alcune ipotesi 
di prossime ulteriori aperture, che dovranno essere valutate per il prossimo a.a. 2023/2024. 

 
La Vice Rettrice per la Didattica, prof.ssa Anita Tabacco, ha infine illustrato al Senato Accademico 
e al Consiglio di Amministrazione una prima stesura di un Report della didattica, predisposto con 
il supporto del CentroStudi, che analizza i principali risultati relativi alla didattica e agli studenti 
nell’arco temporale 2018-23 e che integra quanto già esaminato in merito al Graduation on Time 
(GOT), con un focus per area (Ingegneria/Architettura). 
 
Infine, in merito al programma Dual Career, attivato dall’a.a. 2018/2019 per aiutare studenti atleti di 
alto livello a conciliare sport e studio, il Consiglio di Amministrazione ha approvato il finanziamento 
di 4 borse di studio per meriti sportivi a carico dell’Ateneo per il programma Dual Career per l’anno 
accademico 2023/2024. 
 
In relazione al dottorato di ricerca, il Senato Accademico e il Consiglio di Amministrazione hanno 
ricevuto un’informativa dal prof. Eugenio Brusa, Direttore della Scuola di Dottorato, in merito agli 
esiti della domanda di accreditamento per il 39° ciclo dei corsi di dottorato dell’Ateneo. Tutti i corsi 
hanno superato positivamente il processo e risultano quindi accreditati. Tale risultato è stato 
raggiunto anche sulla base di un intenso lavoro di aggiornamento intrapreso in attuazione dei 
processi di assicurazione della qualità nell’ambito del dottorato di ricerca. 
 
Inoltre il prof. Brusa ha informato il Senato Accademico che il DM 226/2021 attribuisce una nuova 
definizione al dottorato industriale. L'art. 10 del Decreto prevede, infatti, che in sede di 
accreditamento iniziale o successivamente le Università possano richiedere il riconoscimento della 
qualificazione di «dottorato industriale», anche come parte della denominazione, per i corsi di 
dottorato attivati sulla base di convenzioni o consorzi che comprendano imprese, anche estere, che 
svolgono una qualificata attività di ricerca e sviluppo. Al fine di favorire l’interazione e l’integrazione 
tra la ricerca universitaria, le imprese e gli enti esterni, si propone di mantenere la possibilità, che il 
DM 226/2021 non esclude, di attivare anche singole posizioni di dottorato all’interno di corsi già 
accreditati, per dipendenti di imprese mediante la stipula di una idonea convenzione. Per questa 
tipologia di posizione è stata suggerita la definizione di percorsi di dottorato executive analogamente 
a quanto già adottato da diversi Atenei italiani. Il Senato Accademico ha quindi approvato i percorsi 
di dottorato executive. 
 
Per quanto riguarda la compatibilità della doppia iscrizione a un corso di dottorato e a un master 
universitario di I o II livello, il prof. Brusa ha ricordato che questa è prevista dalla L. 12 aprile 2022, 
n. 33, ma ogni decisione in merito è demandata all’autonomia dei singoli Atenei. Pertanto, il Senato 
Accademico ha deliberato di attribuire al Collegio Docenti dello specifico corso di dottorato 
interessato la verifica delle modalità di frequenza che consentano la corretta fruizione delle attività 
di entrambi i corsi. 
 
La Vice Rettrice per la Qualità il Welfare e le Pari Opportunità, prof.ssa Claudia De Giorgi, ha 
illustrato agli Organi di Governo il documento «L’Assicurazione della Qualità al Politecnico di 
Torino», documento che ha lo scopo di integrare il documento «Politiche della Qualità» già adottato 
in Ateneo con la descrizione del modello di organizzazione dell’Assicurazione della Qualità che negli 
anni si è sviluppato in Ateneo, anche in relazione alle implementazioni previste da AVA3 e nell’ottica 
di descrivere, in modo più puntuale, aggiornato e completo, tutti gli attori coinvolti e i processi che 
sono in atto, tenendo conto del Piano Strategico di Ateneo 2018-2024 “PoliTo4Impact”, del Piano 
Integrato di Attività e Organizzazione (PIAO), che integra l’Action Plan e delle linee guida elaborate 
dall’ANVUR in coerenza con gli standard e principi stabiliti dall'Associazione europea per 
l'assicurazione della qualità del sistema universitario (European Association for Quality Assurance 

https://www.pianostrategico.polito.it/
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in Higher Education). Il Consiglio di Amministrazione, con il parere favorevole del Senato 
Accademico, ha approvato tale documento. 
 
La prof.ssa Claudia De Giorgi ha inoltre presentato in Senato Accademico lo stato di attuazione 
del GEAP e altre azioni di supporto alle pari opportunità e al benessere organizzativo, con particolare 
riferimento alle seguenti azioni: 
₋ la predisposizione della Guida pratica per una comunicazione inclusiva, che si propone di 

supportare il PTAB e il personale docente e ricercatore nella redazione di comunicazioni e atti 
con linguaggio inclusivo, per una comunicazione chiara e sintetica che allo stesso tempo vada 
oltre le barriere socioculturali con l’adozione di un linguaggio non discriminatorio; la Guida sarà 
a breve inviata con apposita comunicazione a tutta la comunità politecnica e pubblicata nella 
sezione «Parità e Inclusione» del sito di Ateneo; 

₋ l’aggiornamento della rubrica di Ateneo in un'ottica di linguaggio inclusivo per offrire l’opportunità 
per ciascun soggetto della comunità di scegliere la declinazione di genere del proprio ruolo; 

₋ la sottoscrizione del Protocollo di intesa tra Rai Radiotelevisione Italiana S.P.A., Regione 
Piemonte, Comune di Torino, Città Metropolitana di Torino e Università degli Studi di Torino per 
avviare un percorso collaborativo finalizzato all’attuazione della campagna “NO WOMEN NO 
PANEL - SENZA DONNE NON SE NE PARLA”. Gli obiettivi di tale campagna sono la 
promozione della partecipazione equilibrata e plurale di donne e uomini negli eventi di 
comunicazione e la diffusione di modelli e messaggi comunicativi che favoriscano il principio di 
uguale rappresentanza tra i sessi, siano rispettosi della dignità personale, culturale e 
professionale della donna, valorizzino una rappresentazione reale e non stereotipata della 
molteplicità di ruoli assunti dalle donne nella società e utilizzino, nell’elaborazione di testi e nella 
scelta di immagini, un linguaggio non sessista e non stereotipato. 

 
In relazione all’incentivazione dell’attività di ricerca in progetti e programmi internazionali dell’Ateneo, 
il Consiglio di Amministrazione ha approvato l’assegnazione della quota complessiva di compensi 
pari a € 257.437,31 da ripartire tra il personale coinvolto in progetti e programmi internazionali dei 
dipartimenti DENERG, DET, DISAT e DISEG. 
 
È stato presentato al Senato Accademico e al Consiglio di Amministrazione il progetto “La fucina 
delle idee”, uno sportello per favorire processi di innovazione e impresa che abbiano origine dagli 
studenti del Politecnico di Torino. Si tratta di un’evoluzione delle Challenge by Students, avviate nel 
2019, con lo scopo di ampliare il bacino di studenti interessati a sviluppare le proprie idee 
tecnologiche e le proprie iniziative imprenditoriali, senza porre limitazioni sulle tematiche, fornendo 
un luogo fisico e informale per favorire la creatività e la nascita di progetti innovativi, offrendo il 
supporto necessario per il loro sviluppo e valorizzazione economica (deposito di nuovi brevetti, avvio 
di start up, progetti di ricerca). Il Consiglio di Amministrazione con il parere favorevole del Senato 
Accademico, ha approvato la costituzione dello sportello “Fucina delle Idee” le cui attività saranno 
gestite dall’Ufficio Valorizzazione della Ricerca. Il Consiglio di Amministrazione ha inoltre 
approvato uno stanziamento di € 50.000 a valere su fondi di Ateneo per la copertura economica di 
tale iniziativa. 
 
Nell’ambito dei contratti attivi, convenzioni e spin off, il Consiglio di Amministrazione, con il parere 
favorevole del Senato Accademico, ha approvato le seguenti pratiche: 
₋ Convenzione tra Politecnico di Torino e Università di Torino di rinnovo del Centro di Ricerca 

Interuniversitario “Scienza Nuova” 
₋ Accordo di collaborazione scientifica tra il Politecnico di Torino e ACEA Pinerolese Industriale 

S.p.A. 
₋ Accordo di Partnership tra Politecnico di Torino e Green Independence S.r.l. per attività di 

ricerca, didattica, sviluppo e innovazione nelle aree dell’Ingegneria e dell’Architettura e del 
Design 

₋ Richiesta di riconoscimento come “Spin Off del Politecnico di Torino” da parte della società 
Arubakube S.R.L. 
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₋ Mantenimento della qualifica di “Spin Off del Politecnico di Torino” in capo alla società 
HOMES4ALL s.r.l. società benefit incorporante la società spin off HOMERS s.r.l. società benefit  

 
Inoltre il Consiglio di Amministrazione ha approvato le seguenti pratiche: 
 
₋ Accordo Quadro ai sensi dell’art. 15 L. 241/1990 tra il Politecnico di Torino e l’Università degli 

Studi di Torino - Dipartimento di Psicologia 
₋ Convenzione tra la Fondazione CRUI e il Politecnico di Torino per la realizzazione di 

“ConSIMium” 
₋ Adesione del Politecnico di Torino alla rete “U7+ Alliance of World University” 
₋ Convenzione ex art. 15 legge 7 agosto 1990, n. 241 tra Città di Torino e Politecnico di Torino 

per l’attuazione del Progetto “ToMove” 
₋ Modifiche statutarie dell’Associazione CRUI - Conferenza dei Rettori delle Università Italiane 
₋ Richiesta di adesione dipartimentale, da parte del Dipartimento Energia (DENERG), a European 

Turbine Network-ETN 
₋ Richiesta di adesione dipartimentale, da parte del Dipartimento Energia (DENERG), a European 

Research Community On Flow, Turbulence And Combustion Association-ERCOFTAC 
₋ Costituzione del Center for Circular Economy in Coffee-C4CEC: richiesta di adesione 

dipartimentale, da parte del Dipartimento di Architettura e Design (DAD) 
₋ Adeguamento del contributo del Politecnico di Torino per le attività del Centro Universitario 

Sportivo di Torino – C.U.S. Torino 
₋ I nuovi modelli di Convenzioni per tirocini curriculari e pratico-valutativi, per tirocini post lauream 

in Piemonte e per tirocini post lauream in Lombardia. 
 
Nel corso del Question Time del Senato Accademico, i senatori rappresentanti degli studenti della 
lista Alter.POLIS hanno presentato due mozioni. 
₋ Con la prima è stata richiesta l’introduzione di un numero di CFU di scorporo, proporzionale al 

numero di CFU registrati con voto e determinato proporzionalmente sulla base di quanto 
avviene per i corsi triennali dell’area dell’Ingegneria, per tutti i corsi di laurea magistrale, nonché 
per i corsi di laurea triennale in Architettura, Design e Pianificazione Territoriale.  

₋ Nella seconda è stata chiesta la rimozione della “decurtazione della borsa di mobilità forfettaria 
corrispondente a 4 giorni di permanenza all’estero per ciascun esame sostenuto e registrato”, 
lasciando invariata la possibilità di sostenere gli esami secondo quanto previsto dalla delibera 
della Commissione Istruttoria per il coordinamento dell’attività didattica e formativa del 
08/06/2021.  

Tali mozioni saranno prese in esame dalla Commissione Istruttoria per il coordinamento dell’attività 
didattica e formativa, per un’analisi e un’istruttoria approfondita al fine di valutarne l’accoglibilità. 
 
Infine, i senatori rappresentanti degli studenti della lista RUN hanno presentato una mozione in 
merito alla possibilità di introdurre una data di recupero per le studentesse e gli studenti in partenza 
dall’aeroporto di Catania per sostenere il test d’ingresso TIL, visti gli eventi straordinari che si sono 
verificati in relazione all’incendio che ha colpito tale aeroporto tra il 16 e il 17 luglio scorso. 
La Vice Rettrice per la Didattica, prof.ssa Anita Tabacco, ha assicurato che si sta già intervenendo 
tempestivamente sui casi puntuali oggetto di segnalazione con soluzioni alternative ad hoc per gli 
studenti coinvolti. 


